

## ***Petición de los mulatos de México para fundar un hospital (1568)<sup>1</sup>***

**Miguel A. Valerio** 

Universidad de Maryland, College Park

ACCESO  ABIERTO

El 5 de marzo de 1568, el mulato Juan Bautista, de oficio sastre, compareció ante la Audiencia de la Ciudad de México – el tribunal real del virreinato de la Nueva España – en nombre propio y de “más de seis mil” mulatos para iniciar una petición pidiendo tres solares al lado de la iglesia de san Hipólito para fundar un hospital. Este hospital no sería un centro médico en el sentido moderno de la palabra, sino más bien un lugar donde los mulatos, la mayoría de oficio “vaqueros” (en efecto, ganaderos) que residían fuera de los confines de la capital virreinal, tuvieran un lugar donde pernoctar y cuidar los unos de los otros, especialmente en tiempo de enfermedad, y cuando fueran a la ciudad a vender carne de res. En un documento subsiguiente, se indica que los mulatos formarían una cofradía para administrar el hospital, aunque aquí aparecen don Francisco de Velasco, hermano del virrey anterior – Luis Velasco y Ruiz de Alarcón, el viejo –, y capitán general de las fuerzas del orden del virreinato, y su esposa, doña Beatriz de Andrada como indicados; seguro serían los benefactores del hospital.

Al presentar su petición en la Audiencia, además de nombrar el bien que surgiría de fundarse el hospital, donde también se enseñaría la doctrina católica, Juan Bautista nombró seis testigos, entre ellos a don Francisco de Velasco, que darían fe del mérito de los mulatos. Este mérito surgía del servicio que habían prestado los mulatos en 1565, durante la supuesta conspiración del heredero de Hernán Cortés, Martín Cortés.<sup>2</sup>

Los testigos ocurrieron a la Audiencia a su vez a avalar el mérito que había enumerado Juan Bautista. Recaudadas las respuestas de los testigos, la petición se mandó al Consejo de Indias en Madrid, donde se le fue encargada a un “procurador de pobres” – la versión de la época del abogado de oficio –, Juan de la Peña, con quien Juan Bautista parece haberse comunicado durante el proceso. De la Peña a su vez formalmente presentaría la petición al rey, Felipe II en El Escorial, por escrito.

**Editora:** Silvia Valero. Universidad de Cartagena-Colombia.

**Copyright:** © 2025. Documento de acceso abierto, distribuido bajo los términos de la licencia

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/> la cual permite el uso sin restricciones, distribución y reproducción en cualquier medio, siempre y cuando que el original, el autor y la fuente sean acreditados.

<sup>1</sup> “Ynformacion recibida en la Audiencia Real de la Nueva España a pedimiento de çiertos mulatos para ocurrir con ella ante su magestda,” 1568, Archivo General de Indias (AGI), México 98.

<sup>2</sup> Los mulatos tratarán de recibir otras gracias reales, especialmente no pagar impuestos, a raíz de este servicio miliciano: “Ynformacion fecha a pedimiento de Juan Bautista de Cardona sobre çierto tributo que se le pide,” 1583, AGI, Indiferente General, 1233; Juan de Llerena, “Petición de Juan de Llerena, mulato, vecino de la ciudad de México,” 1578, AGI, México 102. Sobre los eventos de 1565, ver Shirley Cushing Flint, “Treasure or Treachery: The Martín Cortés Conspiracy Reexamined,” *Sixteenth Century Journal* 39, no. 1 (2008): 23-44.

Inicialmente el rey vio bien que se les dieran los solares a los mulatos y ordenó que se viera si era “conveniente,” como era costumbre. Pero la causa no avanzó, y en noviembre Juan de la Peña insistió en ella sin éxito.<sup>3</sup> El retraso se debía a una sede vacante en el trono virreinal, y ni la Audiencia ni el arzobispo quisieron actuar. Pero ese noviembre, Felipe II nombró a Martín Enríquez de Almanza y Ulloa como virrey. Aquí surge un silencio en los documentos, pues no volvemos a saber sobre la petición hasta 1572, cuando Martín Enríquez la niega, con otra petición de una “cofradía de negros” que también querían fundar un hospital. Martín Enríquez, cuyo régimen consideró a los negros “unas de las con la que hay que tener mayor cuidado,” consideró ambos pedidos “inconvenientes,” pues llevarían, según el virrey, a “juntas de negros,” y después de reunidos no había quien los desbandare.<sup>4</sup>

Unas de las razones que Juan Bautista dio para pedir el hospital era que ninguno de los otros hospitales en la ciudad admitía negros. Este documento, entonces, surge como evidencia temprana e importante sobre la exclusión que sufrieron los afrodescendientes en México y sufrirían en el sistema sanitario de la modernidad. Pero el documento también evidencia la formación de una comunidad de mulatos en el México del siglo XVI, y como esa comunidad trató de valerse del sistema de mérito, así como el sistema de petición a la corona, del imperio español para mejorar su condición colonial.<sup>5</sup> El documento también nos da a entender lo que se entendía por mulato en el momento, que podía incluir madre indígena. Los mulatos solicitantes, libres y con patrimonio propio, aquí surgen como líderes de esa comunidad que buscan su bien; Juan Bautista como intermediario entre ellos y el sistema de petición imperial; Juan del Hierro el bandera de su mérito como “leales vasallos de Su Majestad.”

El documento se llama una probanza, donde se prueba el mérito de las partes a lo que piden. Aquí se adapta la petición a la grafía y, mínimamente, gramática más moderna. Se han omitidos algunas redundancias y las erratas ya techadas en el mismo documento. Se introducen algunas aclaraciones entre corchetes y una que otra explicación en nota de pie de página.

---

<sup>3</sup> “Real cédula al virrey de Nueva España y presidente de la Audiencia de México para que informen sobre la solicitud de los mulatos de Nueva España que piden ayuda para la fundación y edificación de un hospital,” 2 de noviembre de 1570, AGI, México 1090:6, fol. 181r.

<sup>4</sup> Martín Enríquez, “Carta del virrey Marín Enríquez,” 28 de abril de 28, 1572, AGI, México 19:82. En el solar que pedían los mulatos eventualmente se fundó un “hospital para dementés”: ver Christina Ramos, “Caring for Pobres Dementés : Madness, Colonization, and the Hospital de San Hipólito in Mexico City, 1567-1700,” *The Americas* 77, no. 4 (2020): 539–571.

<sup>5</sup> Ver mi artículo sobre esta petición: Miguel A. Valerio, “The Spanish Petition System, Hospital/ity, and the Formation of a Mulato Community in Sixteenth -Century Mexico,” *The Americas* 78, no. 3 (2021): 415-437.